



Alta preparación en
jornada de Defensa
Territorial

2

Perspectivas de las
fuentes renovables
de energía

5

Cuatro décadas de
programa radial junto
al oyente

7

¿Dónde se ubica mi
sindicato este jueves
1ro. de Mayo?

8

www.periodicovictoria.cu

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD

EDICIÓN 10



Unidos en apretado cuadro

Este Primero de Mayo la Patria desfilará ante las hostilidades de un imperio más agresivo y prepotente, empeñado en que prevalezcan nuevas expresiones neocoloniales, fascistas y terroristas. La masa obrera, junto al pueblo, ratificará la decisión de preservar y engrandecer las conquistas que tras la clarinada victoriosa del Primero de Enero de 1959 alcanzamos y nos mantendremos de pie y combatiendo por una Cuba donde se crea con unidad y la voluntad de perfeccionar, en cuadro apretado, la obra común por más bienes y servicios para el disfrute de los pobladores.

¡Pineros, los esperamos a las 7:30 a.m. en la concentración para celebrar el Día Internacional de los Trabajadores!
#PorCubaJuntosCreamos

Programa agroalimentario en la mira del Parlamento

director, acerca del deplorable estado financiero de la entidad y las acciones encaminadas a saldar sus deudas para cumplir con el pago a productores, "dificultad que urge acabar de resolver por todo lo que implican los impagos en este sector tan estratégico".

Ahí los presentes le informaron sobre la actual estructura, las gestiones y alternativas que realizan para sacar la empresa del atolladero y reanudar sus renglones productivos; los planes de siembra y el estado actual de los organopónicos, los cuales presentan una situación crítica con el abasto de agua y por iniciativa reciben el apoyo de entidades y organismos locales.

Hasta el polo arrocero ubicado en el poblado Julio Antonio Mella fue la también diputada con la compañía de Daniel Rodríguez Parra, delegado de la Agricultura aquí y Ulises Terrero, viceintendente del Consejo de la Administración, donde intercambió con directivos del programa y productores de las Cooperativas de Créditos y Servicios (CCS) Celia Sánchez y la de igual nombre del poblado.

Las incongruencias con el proceso inversionista, el déficit de agua, la desnivelación del suelo, las deudas con quienes se ocupan de cultivar el demandado grano y las roturas con la cosechadora, según los cooperativistas, sobresalen entre los principales problemas que provocan bajos rendimientos, pérdidas y el progreso de un renglón que exige sostenibilidad y eficiencia.

Williams Jiménez sugirió a los directivos del sector y del grupo arrocero en el municipio resolver las irregularidades porque muchas de las cuales dependen de soluciones locales a partir de mayor integración y organización; así como funcionamiento de las juntas directivas.

(Continúa en página cuatro)

Interrupción sobrevvenida y ciclo de abastecimiento del agua

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

"Tenemos conciencia de lo que es un pueblo sin agua, lo hemos sufrido en carne propia. Y de aquí no sale ninguno de nosotros hasta que solucionemos la falla y recomience el abastecimiento de agua a Nueva Gerona", aseguró, este jueves, al periodista Noel Otaño el especialista de la Empresa matancera de Mantenimiento a Obras Hidráulicas, Luis Barrios, quien encabeza los trabajos constructivos en la conductora Mal País-La Guanábana.

La falla, una fatiga de soldadura, se produjo en el punto más alto de la conductora, a la salida del aliviadero de la presa Mal País, donde predomina un terreno irregular que complejiza cualquier reparación.

"Lo ocurrido es normal al iniciar el bombeo por una línea nueva", explicó Barrios.

"Por eso –agregó– al conectar bombeo con tubería a la población, esta se deja temporalmente expuesta. Se prevé alguna posible falla de soldadura. La solución no demora más de una hora si se dispone de todos los recursos (como en este caso), pero comenzarla depende del desagüe de la tubería, una columna de agua con 400 milímetros de diámetro y cinco kilómetros de longitud".

Por su parte, el ingeniero Raúl Arcaya, director de la Empresa Integral de Recursos Hidráulicos, al referirse a la determinación de los ciclos de abasto, reiteró: "Tan pronto comience el bombeo retomamos Micro 70, que a las 12 horas de servicio quedó interrumpido. Cuando Micro completo tenga agua, lo cual estaremos monitoreando para saber el tiempo que demanda, cruzamos para el reparto 26 de Julio, luego Pueblo Nuevo y después Abel Santamaría. Vamos a darle 24 horas a cada consejo popular. Si no son suficientes serán entonces 30 horas. A partir de ahí ajustamos los horarios hasta alcanzar el objetivo de que la ciudad tenga agua las 24 horas".

De momento esta programación queda pendiente. Dos equipos de bombeo están fuera de servicio y en proceso de reparación. En conjunto aportan 60 litros de los 300 necesarios. Ambos estarán reparados a finales de la próxima semana.



TEXTO y FOTOS: Karelía Álvarez Rosell

El programa agroalimentario, sus aciertos en función de entregarle más alimento al pueblo en medio de un complejo contexto y debilidades, fueron evaluadas durante una reciente visita de representantes de la Asamblea Nacional del Poder Popular a la Isla de la Juventud.

Walquiria Williams Jiménez, vicepresidenta de la Comisión Agroalimentaria de este órgano

supremo del Estado, visitó el círculo infantil Roberto Rodríguez Llorca y el Sistema de Atención a la Familia ubicado en la cafetería El Bosque para comprobar la vinculación de estos con las bases productivas en función de mejorarles los alimentos a los niños y asistenciados.

En la Empresa Agroindustrial Jesús Montané Oropesa conoció por Edgar Sánchez Gámez, su

DÍA
TERRITORIAL
DE LA
DEFENSA

Como en Girón listos para garantizar la soberanía y seguridad del pueblo

POR Yuniesky La Rosa Pérez

FOTOS: Yoandris Delgado Matos

DE EXCELENTE catalogó Rafael Ernesto Licea Mojena, presidente del Consejo de Defensa Municipal (CDM), el Día Territorial de la Defensa efectuado en el consejo popular 26 de Julio, precisamente en la trascendental fecha del 19 de abril, rememorando la epopeya protagonizada por el heroico pueblo cubano hace 64 años, cuando en las arenas de Playa Girón le asestó la primera gran derrota militar al imperialismo yanqui en América Latina.

Durante la realización del ejercicio de este sábado se pusieron de manifiesto la preparación y labor cohesionada de la plana mayor, los grupos de trabajo, brigadas de producción y defensa (BPD) y demás estructuras pertenecientes a dicha zona de defensa en las diferentes acciones ejecutadas en la jornada.

En el control y ayuda a los subordinados el CDM —encabezado por Licea Mojena y Marcos Noblet Prevot, presidente de la zona de defensa 26 de Julio— comprobó la producción de alimentos en situaciones excepcionales en la minindustria de la Empresa Alimentaria, donde se apreció la elaboración de pan a partir de la utilización de extensores como la papa.

Aquí la dirección del territorio indicó la importancia de lograr mayor empleo de los recursos



y cohesión, tanto en un ejercicio de defensa de un objetivo en la Empresa Productora de Alimentos como en una emboscada de contención contra fuerzas del enemigo con el objetivo de detener su avance por la carretera Siguatepeque, ambos ejecutados por BPD.

endógenos para incrementar los surtidos aprovechando esa materia prima, las potencialidades existentes que se pueden explotar más y al mismo tiempo concretar encadenamientos con el resto de las entidades en aras de convertir a la industria en un polígono de producciones.

Más adelante se desarrollaron las demostraciones prácticas en el terreno, donde una vez más las fuerzas que participaron mostraron una elevada preparación



La Empresa Eléctrica también fue un punto donde se pudo evaluar la destreza de la brigada contra incendios de esa entidad al afrontar la extinción de un siniestro de altas proporciones empleando la red de agua exterior como técnica disponible para lograr el enfriamiento de los depósitos de combustible.

Al unísono se incorporaron el cuerpo de bomberos y los especialistas del Sistema Integrado de Urgencias Médicas (Sium) para apoyar en el rescate y salvamento de posibles heridos.

Seguidamente el colectivo del policlínico uno Juan Manuel Páez Inchausti tuvo a su cargo la recepción de los heridos provenientes del siniestro. Según destacó el presidente del CDM, el policlínico uno constituye la instalación de salud más importante de esa zona de defensa, de ahí la necesidad de mantenerse bien preparada para la evacuación masiva de pacientes.

Como es tradicional las clases combinadas se convirtieron en el espacio oportuno para consolidar los conocimientos en las diferentes áreas emplazadas en la cancha de fútbol del Rodeo Viejo, donde, además, se efectuó el acto resumen de la jornada.

Al calor de la conmemoración por la victoria de Girón, varias entidades fueron reconocidas en el acto resumen por su destacado desempeño en el Día Territorial de la Defensa. Sin embargo, el agasajo más especial fue para los combatientes de Girón: Gabriel Pino Martín y Raúl Villalón Torres, presentes en la actividad.

El también primer secretario del Comité Municipal del Partido, Licea Mojena, ponderó el orgullo y la satisfacción de poder contar con la presencia de ambos héroes de la gran gesta del 19 de abril de 1961.

Insistió en que la preparación para la defensa en pos de mantener las conquistas de la Revolución constituye una actividad de primer orden. Convocó a seguir perfeccionando elementos y trabajando en algunos detalles que aseguren mejores condiciones para la preparación del pueblo. Resaltó que cuando a los pineros se les convoca y participan se obtienen loables resultados.

Por último enfatizó en continuar fortaleciendo la preparación en función de garantizar la soberanía y seguridad del pueblo cubano, convencido de que quienes intervinieron en el ejercicio de este sábado ratificaron ese compromiso.



A debate partidista tema económico

TEXTO y FOTO:
Gloria Morales
Campanioni (*)

Analizar las causas y condiciones de los indicadores económicos y productivos negativos de las cinco empresas con pérdidas en el territorio, así como las razones de que otras ocho no entreguen los estados financieros de manera reiterada ocupó la agenda partidista.

Tales asuntos trascendieron en el XXI Pleno del Comité Municipal del Partido Comunista de Cuba, presidido por su primer secretario Rafael Ernesto Licea Mojena, desarrollado el jueves 17 en la sede de dicha organización.

Otro de los temas debatidos fue el pago en tiempo a los productores que entregan sus ofertas a las placitas y a partir de una nueva normativa se han visto afectados y, por consiguiente, las variedades escasean.

El plenario conoció que 13 mipymes de la Isla generan pérdidas; también, en el informe presentado aparecía el cumplimiento de solo 20 indicadores productivos de 72 por parte de las aludidas con números negativos en sus estados financieros.



Varias acciones se propusieron para estabilizar los indicadores macroeconómicos y sociales del territorio, las cuales incluían desde mayor vínculo para fomentar

propuestas innovadoras a los problemas económicos de aquí, hasta seguir estrechando el quehacer para avanzar en la sostenibilidad epidemiológica, el cumplimiento de la Estrategia de Desarrollo Local, de la circulación mercantil, la política de la vivienda, la soberanía alimentaria, la eficiencia y calidad del servicio del sistema bancario, la identificación de personas, grupos, hogares y comunidades vulnerables, con vistas a transformar y minimizar las condiciones que generan, entre otros aspectos.

El primer secretario del Partido aquí ponderó lo vital de la rendición de cuenta como mecanismo del funcionamiento interno de las organizaciones de base partidistas, cuyo secretario general está llamado a ser el mejor trabajador del centro, para de conjunto con los actores de las instituciones obtener los resultados esperados en el quehacer en las filas.

Se hizo incapié en lo referente a la prevención y el enfrentamiento al delito, con énfasis en aquellos desvinculados del estudio y el trabajo, así como la población apta para laborar y no lo hace a pesar de las múltiples ferias de empleo realizadas.

(*) Colaboradora

La historia al día

DE Juan
Colina La Rosa

(Semana del 26 de abril al dos de mayo)

26 de 1931: Comienza a publicarse en el periódico *El Mundo* el reportaje "105 Días Preso", escrito por Pablo de la Torriente Brau, donde refleja su estancia en la prisión del Castillo del Príncipe y en la cárcel de Nueva Gerona.

28 de 1954: Fidel Castro Ruz, preso en el Presidio Modelo, firma la diligencia de citación del Tribunal de Urgencia de La Habana para que comparezca en un juicio que se le celebraría el 14 de mayo de ese año.

29 de 1979: Se constituye la Asamblea Municipal del Poder Popular en su

Segundo Período de Mandato.

30 de 1972: Llega a Isla de Pinos el primer contingente de jóvenes habaneros para estudiar en la Esbec Vanguardia de La Habana.

1ro. de mayo de 1924: Comienzan a funcionar las plantas eléctrica y de hielo en el poblado Santa Fe.

2 de 1959: El Capitán del Ejército Rebelde Gerardo Noguera Martínez sustituye a Bartolomé Calaffe en el cargo de Jefe Militar de Isla de Pinos.

Línea CONFIDENCIAL

Un consejo oportuno y una mano tendida con amor puede encontrar en la *Línea confidencial antidrogas*, atendida por un personal de alta calificación, a través del teléfono 103, de lunes a viernes, de nueve de la mañana a cinco de la tarde.



POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

Cuando suena el río ¿siempre agua trae?

LA LLAMADA telefónica entra con fuerza a la Dirección Integral de Supervisión, es un hombre y refiere la mala calidad del pan que acaba de adquirir en la panadería Renato Guitart, de La Fe. Un pan que ya consumió... "¿Usted recurrió a la administradora, jefe de turno, especialista en calidad o administradora antes de sacar el producto de la unidad?" Son las interrogantes obligadas en estos casos, permiten conformar la queja, pero el demandante no satisfecho las consideró superfluas y corta la comunicación, cuelga el teléfono.

No obstante, Marlenis Espinosa Reyes, jefa de esa entidad, decide actuar desestimando la actitud del demandante, irrespetuoso y nada cooperativo. Llama de inmediato a quien corresponde, y queda coordinada una operación conjunta de supervisión.

Al otro día, a primera hora de la mañana, entran en acción tres inspectores: uno por la Oficina de Inspección Estatal, Félix Arozarena Chacón; y dos por la Dirección Inte-

gral de Supervisión: Kenia Orozco Vargas y Galina García Castillo. Están acompañados por el delegado de la circunscripción Renides Bermúdez, vicepresidente del consejo popular La Fe y este periodista.

La discreción es total, nadie, fuera de estos, estaba al tanto de la inspección sorpresiva.

De entrada, saltó a la vista el diseño arquitectónico incorrecto de la panadería. Allí, la estufa que debe recibir el calor sobrante del horno y así mantener una temperatura cálida y estable que permita el crecimiento de la masa de pan está separada de esta fuente de calor y ninguno le llega. Por lo mismo, el pan crece a temperatura ambiente, mucho menos de lo que debiera aumentar en volumen.

El horno tiene roto el sistema de distribución del calor, o sea, el aire caliente no llega por igual a todos los panes. Esta falta tiene que suplirla el operario: abre la puerta del horno, recibe en su cuerpo el golpe de calor y luego baja, a mano, los panes de arriba y sube los de abajo al lugar

donde el calor es más intenso. Esto hace que nunca el horneado sea parejo y los panes que estuvieron arriba salen más tostados, secos, duros y poco esponjosos.

Por si lo anterior no conspirara suficientemente contra la calidad, el tránsito del carrito o andamio múltiple que traslada los panes de la mesa de moldeo a la estufa, de esta al horno y del mismo al área de refrescamiento, tiene el piso muy dañado, con huecos y el traslado se hace traqueteado a saltos, con el riesgo (como ha ocurrido otras veces) de que se caiga y pierda toda una hornada de pan.

Sin embargo, a pesar de estas condiciones materiales y otras que no relaciono por falta de espacio, esta inspección sorpresiva comprobó que el pan —una mezcla de harina buena y otra no tanto— tenía una calidad aceptable, como aceptable fue su pesaje (60 gramos) dentro del límite permitido, a un precio publicado en pizarra actualizada de 75 centavos, que están allí instrumentadas los pagos por vía digital, poseen su autorización comercial vigente, protegida. Y a pesar de lo descrito, la panadería Renato Guitart, de La Fe, su higiene es buena de forma general.

¿Satisfecho el demandante que remitiera la queja? No lo creo, pero fue la realidad encontrada. Me consta.

Esto, por supuesto, conlleva seguimiento.

La inspección de un día no determina para responder con exactitud una queja de la población. Las medidas disciplinarias o las multas que se impongan dependen de los agravantes detectados y comprobados con justicia. Nunca implican una sanción o escarmiento arbitrario.



POR Yudith Moreno Castro (*)

Alimento, es más

LIEVAR los alimentos a la mesa resulta una tarea complicada que trae consigo debates, opiniones y hasta discusiones, sobre todo si tenemos en cuenta que el ser humano necesita consumir alimentos para proporcionarle nutrientes al organismo, componentes esenciales para el crecimiento, el desarrollo, la energía y el mantenimiento de las funciones vitales del cuerpo.

Sin embargo, cuando el concepto se lleva a términos de Derecho, el dominio de su significado por los ciudadanos no es el mismo.

Lo anterior se corrobora cuando muchas veces las personas al cuidado de los menores u otros en situación de discapacidad o vulnerabilidad solicitan una pensión alimenticia bajo el errado concepto de que esta solo abarca la arista de recibir cierta cantidad de dinero por parte del demandado.

En este sentido, resulta importante que la población entienda que el concepto de *alimento* en términos de Derecho es más abarcador, no solo se refiere a dinero, también enfatiza en la necesidad de recibir comida, vestido (ropa), techo, educación y asistencia médica. Incluye todo aquello que satisface el desarrollo, la dignidad y calidad de vida de los individuos o miembros de la familia, de manera más amplia, los derechos de las personas en cuestión, sin obviar que dar alimentos a los menores no es una opción, sino obligatoriedad amparada en la Constitución de la República y ratificado en el Código de las Familias.

Existen aspectos que todavía son un tanto desconocidos por la sociedad y en especial por nuestras féminas, entre ellos que *la obligación de dar alimentos es exigible* desde que los necesite la persona que tenga derecho a percibirlos, pero no se abonan sino desde la fe-

cha en que se reclamen ante el tribunal.

Otra de las cuestiones poco conocidas es la obligatoriedad de dar alimentos *al concebido no nacido* (Código de las Familias, artículo 42), es decir, la mujer en estado de gestación puede presentar ante el tribunal un proceso de pensión alimenticia al que considere padre, sin que esto constituya una prueba de filiación o paternidad. Una vez que se produzca el nacimiento, entonces sí se *convierte en una obligación definitiva en beneficio del interés superior del recién nacido*.

Por otro lado, esta exigencia cesa debido a la muerte de una de las partes, alimentante o alimentista, o porque el hijo arribó a la mayoría de edad, siempre y cuando este ya haya dejado de estudiar. Es conveniente aclarar que esta ley no se extingue por la privación de la responsabilidad parental, con independencia de que el padre pierda esta condición, debe cumplir con su obligación de dar alimentos.

Además, si el embarazo se frustra por cualquier causa, el alimentante no puede exigir el reembolso de lo abonado en concepto de alimentos, en cambio, tiene derecho al reembolso si demostrase la mala fe de la progenitora en su reclamación (Artículo 44).

La persona obligada a dar alimentos debe adoptar las medidas efectivas a su alcance para garantizar el cumplimiento de dicha obligación, entre ellas que las partes mantengan buena comunicación y les permita llegar a acuerdos en caso de situaciones imprevistas.

Es recomendable que el alimentante ponga en práctica herramientas útiles como una planificación de sus dineros y puede, a su elección, satisfacerla pagando la pensión que se fije o recibiendo y manteniendo en su propia casa a quien tiene derecho a ello, lo que solo procede si no se afectan disposiciones relativas a la guarda y el cuidado del alimentista y no existan impedimentos.

En caso de incumplimiento la parte afectada puede solicitar ante el tribunal la aplicación de las medidas establecidas al efecto en el Código de Procesos, sin perjuicio de la responsabilidad penal prevista en la legislación correspondiente, ello quiere decir que la violación puede ser motivo para ser llevado a un juicio.

La obligatoriedad legal de proporcionar alimentos a nuestros seres queridos va mucho más allá del deber y de lo que establezca una ley. Se basa en el amor y la responsabilidad que tenemos por la familia que creamos, esa cuyos lazos nos unen y quedan establecidos para toda la vida.

(*) Comunicadora de la Fiscalía Municipal Isla de la Juventud



Victoria lo VIO

POR Diego Rodríguez Molina

FOTOS: Tomadas de perfiles institucionales en Facebook



Los pineros continúan su desfile de iniciativas y las realizan desde días antes de la gran fiesta proletaria convocada para la primera jornada de mayo, como muestran las fotos subidas a las redes sociales desde los colectivos. Los educadores engalanan las escuelas en saludo a la fecha, pues como expresa uno de sus lemas, #CubaViveYTrabaja y con ambiente recreativo y saludable los del sector deportivo desarrollan los encuentros *Deporte con Mi Gente*, mientras en Ómnibus Público, además de embellecer el centro, llevan solidaridad a los infantes de la Casa de Niños sin Amparo Familiar, adonde llegaron con la consigna #PorCubaJuntosCreamos. Más trabajadores se suman a los trabajos voluntarios, entre otras acciones. De igual forma dedican donaciones voluntarias de sangre, como hizo el Frigorífico, impulsan obras y calientan el brazo en el Cristóbal Labra para lanzar en grande el primero.

Programa agroalimentario...



(Viene de página uno)

De igual manera se detuvo en la sede de la CCS Julio Antonio Mella y conversó con otros integrantes, de quienes supo que esta cooperativa se conoce como el "tren de la leche" por su decisiva incidencia en el plan anual al aportar casi 400 000 litros del importante alimento.

Hablaron de los 9 000 litros que hasta la fecha tienen por encima del plan, la contratación, la falta de lubricantes y alambres; así como las demoras en el pago en CL para los productores apícolas, los incendios forestales y el hurto y sacrificio de ganado mayor.

Por las tierras de Marianito Rives, ese guajiro que todos los días se levanta con la fresca para ordeñar a sus reses, constató el ímpetu de muchos campesinos por "echar pa' lante" la ganadería en la Isla: "Acá el poco combustible que tengo es para ir temprano a ordeñar mis vacas, la leche sí no puede faltar, recojo diario unos 100 litros".

Walquiria, junto a la comitiva, recorrió plantaciones de yuca, apreció tierras listas para cuando caiga el primer aguacero comenzar a sembrar y una minilaguna que le facilita la atención al ganado y los cultivos. Ahí, en la CCS Conrado Benítez a la cual él pertenece, construyeron 14 tranques para mejorar el suministro de agua.

La transformación del Polo 17, ubicado en La Reforma, también fue valorada por la diputada, quien consideró de valioso el aprovechamiento que se le brinda a la tierra con la siembra de cultivos varios y tabaco, del cual se plantaron unas 50 hectáreas y no se esperan loables rendimientos debido a los problemas que presentan con el agua.

Por Raúl Fernández González, director de la Empresa de Tabaco aquí, y productores destacados supo de las alternativas que buscan para disponer del líquido que demanda la aromática planta, las perspectivas para introducir un sistema de riego eficiente y la introducción de las casas cura controladas.

Llegó hasta la morada del reconocido productor por su integralidad Genito Delgado Arias y aplaudió la idea de que su esposa, Griselda Borges Rodríguez, dirigiera la CCS Sabino Pupo, encargada de suministrarles alimentos a los habitantes del poblado.

De muy positiva catalogó la creación del centro multiplicador caprino El Roble, con un pie de cría de 96 animales, entre chivos y ovejas, traídos de otras regiones del país para fomentar el ganado menor.

Similar ocurrió con el multiplicador porcino, responsable de producir las cochinitas para las cochiqueras estatales, donde se deprimió de manera considerable la masa y con esta iniciativa ya se obtienen vientos jóvenes y sanos para incrementarla de manera paulatina, en pos de que la Isla recobre los niveles productivos y así la presencia de carne de cerdo.

A las granjas Mal País Uno y Mal País Dos llegó Walquiria, allí presenció las acciones que se llevan a cabo para recuperar la avicultura. Con la primera se logra el ciclo completo al obtenerse aquí mismo las pollitas cuando con anterioridad estas debían ser trasladadas desde otros lugares del país.

Frank Páez Martínez, director de la empresa, explicó que la primera unidad posibilitará garantizar ponedoras jóvenes en la granja Andrés Cuevas, donde hace alrededor de tres años

no se reemplaza la masa; mientras la segunda facilitará incrementar la entrega de huevos de codorniz a pobladores y organismos priorizados.

El periplo concluyó en el polo productivo Capitán Lawton, donde Euclides Veirut le comentó acerca de su reto de sembrar papa, la recuperación del plátano con algunas variedades y la plantación de otros cultivos, incluyendo frutales como la guayaba y frutabomba.

La vicepresidenta de la Comisión Agroalimentaria del Parlamento cubano elogió las buenas experiencias, instó a multiplicarlas y sostenerlas en el tiempo porque solo con mayores producciones podrán bajar esos precios que tanto molestan a los pobladores y avanzar en el desarrollo de la Isla.

ECONOMÍA PINERA ENTRE LAS PRIORIDADES

Como parte de la visita de la Asamblea Nacional, Teresa González Barea, vicepresidenta de la Comisión de Asuntos Económicos del Parlamento, intercambió con delegados y dirigentes acerca de la vida económica y social del territorio.

En el teatro de la sede del Gobierno la también diputada intercambió sobre la ejecución e impacto del Programa de Gobierno, que incluye diez objetivos priorizados, entre los que destacan la estabilización macroeconómica, el incremento y la diversificación de ingresos en divisas al país y el fortalecimiento de la producción nacional, con énfasis en la obtención de alimentos.

De igual manera se interesó por la Estrategia de Desarrollo Municipal, la cual se actualizó en el 2024 y aprobó al iniciar el año en curso, cuyo propó-

sito es impulsar el progreso de la localidad y elevar la calidad de vida de los pineros.

González Barea conoció sobre el estado de los 15 proyectos de desarrollo local y en tal sentido llamó a ser más proactivos en aras de lograr las transformaciones a partir del impacto de estos; al propio tiempo instó al control y participación popular.

Durante el encuentro, que contó con la presencia de Adiel Morera Macías, intendente, solicitó detalles del comportamiento de la circulación mercantil, las tierras ociosas, las empresas en pérdidas, el cumplimiento de las producciones agrícolas y de los fondos exportables.

Al respecto salió a relucir la difícil situación que presenta en estos momentos el transporte público debido al detrimento de su parque de equipos; ello ha conllevado a aplicar otras alternativas para la movilidad de los pobladores, y también Farmacias y Óptica, con gran afectación de materias primas esenciales para asumir determinadas producciones.

Otros temas abordados fueron el proceso de bancarización, el sector no estatal, las mipymes (algunas con pérdidas), los posibles delitos por evasión fiscal y los precios.

La diputada resaltó la importancia de la fiscalización y el control desde la Asamblea Municipal, el Consejo de la Administración, hasta el delegado; que los dirigentes rindan cuenta al pueblo y potenciar el trabajo gubernamental.

Durante esta visita parlamentaria por el municipio sus representantes recorrieron consejos populares, centros laborales y educacionales, bases productivas, emprendimientos e intercambiaron con el pueblo.



A "inyección" limpia

Al cierre del trimestre en la Isla de la Juventud se cubrió la demanda con un aporte superior del cinco por ciento de las Fuentes Renovables de Energía al sistema electroenergético

POR Karelia Álvarez Rosell

FOTO: Gerardo Mayet Cruz

Uno de los objetivos priorizados de la Empresa Eléctrica en la Isla de la Juventud para el año en curso es cubrir la demanda de energía con al menos un 4,17 por ciento de penetración de las Fuentes Renovables de Energía (Fre); sin embargo, los primeros tres meses lo cerraron con una "inyección" limpia del 5,18.

Este resultado trasciende porque implica menos empleo de combustibles fósiles para la generación y también de Dióxido de Carbono emitido a la atmósfera; además, tiene que ver con el importante proceso inversionista acometido durante la etapa precedente y el comportamiento del recurso natural, favorecido por las bajas temperaturas y la intensa radiación solar.

Lo anterior lo conocimos durante una conferencia de prensa, donde Osmany Pantoja Gómez, al frente de la dirección de las Fre y grupos electrógenos de emergencia de la entidad, abundó acerca de las acciones encaminadas a mejorar el rendimiento de cada una de las instalaciones, "porque para nadie es secreto que el país transita hacia la modificación de la matriz energética, aunque tan importante proceso no se realice con la premura que el momento demanda debido al complejo contexto nacional e internacional".

Puntualizó que la Isla dispone de tres parques solares fotovoltaicos, uno de 2,4 MW ubicado frente a la universidad Jesús Montané Oropesa, otro en Los Colonos frente a la Empresa de Mármol y el de La Fe, que fue el primero en construirse aquí.

"En el 2024 se realizaron mejoras en las tres instalaciones, siendo las más significativas en el parque de La Fe al sustituirse más de 2 000 módulos fotovoltaicos. Al inaugurarse este quedó instalado con paneles de 185 W, de producción nacional a partir de la incursión de Cuba en la fabricación de los mismos tras la importación de la tecnología.

"Los rendimientos de estos no fueron los esperados, de ahí la estrategia nacional de la renovación de esos paneles con el propósito de mejorar su rendimiento y el parque de La Fe estuvo entre los beneficiados; este tiene más de 3 300 paneles



nuevos de 270 W, ahora son menos y mantiene la misma potencia.

"Los trabajos realizados ahí fueron considerables, hubo que adaptar los que estaban a una nueva dimensión de paneles. Tuvimos que retirar los que estaban, montar los nuevos, lanzar cables porque la distribución ya no quedaba de igual manera.

"Se benefició también con la compra de inversores fotovoltaicos, pues los que estaban en funcionamiento comenzaron a presentar problemas y ello tiene que ver con el vial de acceso, que no fue asfaltado cuando se realizó la inversión".

Explicó que el tránsito de los vehículos levanta mucho polvo, alojándose en los ventiladores encargados de refrescar el sistema electrónico y aunque se acometan los procesos de mantenimientos llega un momento en que se averían, provocando el calentamiento de los inversores hasta dañarse.

"Año tras año se fueron afectando hasta que la situación fue insostenible debido a la cantidad que quedaron fuera de servicio; ello imposibilitó el adecuado rendimiento de la instalación. El pasado año fueron financiados 25 nuevos inversores de una potencia superior, 20 kilos, por lo que nos dimos a la tarea de adaptarlos, esto requirió un trabajo de ingeniería bastante fuerte, involucrando a muchos especialistas de la entidad.

"El primer lote llegó en agosto con 15 inversores y un segundo en diciembre con diez; del resto de 17 kilos se cogieron los que en mejores condiciones estaban para el completamiento.

"Hoy el parque está al ciento por ciento de disponibilidad; de hecho, durante los primeros tres meses del presente año

fue el de mejor rendimiento entre los tres parques fotovoltaicos que tenemos en la localidad, a pesar de ser el de menor potencia instalada.

"Para nosotros este hecho tiene una gran connotación porque no fue en vano el proceso inversionista ejecutado allí; no obstante, debemos lograr, con el apoyo del Gobierno, la pavimentación de ese vial de acceso porque está siendo comprometida la tecnología, que no incluye solo los inversores sino también los paneles".

El joven ingeniero señaló que los otros dos parques también fueron sujetos a cambios de paneles, "no en la medida de lo que hacía falta, pero sí ascendieron a 800, trasladados hasta el territorio desde diferentes provincias del país.

"Se trabajó, además, en el parque eólico Los Canarreos, aunque lamentablemente en la actualidad solo funcionan dos de los seis aerogeneradores; está hecho el levantamiento, aprobadas las ofertas técnicas, o sea, hay suministradores, pero falta el financiamiento; sabemos la situación del país y existen prioridades".

Pantoja Gómez manifestó que a pesar de las afectaciones su generación fue buena en enero y febrero por la estabilidad de los vientos y hubo menos afectaciones en las redes eléctricas.

Al referirse al proyecto para el mejoramiento del suministro eléctrico, inaugurado en el 2024 gracias a la colaboración japonesa, precisó que este le hacía falta al municipio para elevar la calidad del servicio y crecer en cuanto a las Fre.

"Nos permite introducir hasta 15 MW sin necesidad de acumulación de energía. En estos momentos estamos en una segunda etapa, hay cosas por mejorar porque cuando se hizo la puesta en marcha se detectaron algunas irregularidades y una vez que se concluya estaremos en condiciones de impulsar ese imponderable crecimiento con energía limpia".

Sin dudas este territorio cuenta con un elevado potencial de Fuentes Renovables de Energía, con superior impacto de la fotovoltaica; de ahí que las proyecciones futuras estén centradas en esa energía proporcionada por el Astro Rey para ganar en eficiencia energética, contribuir al crecimiento de la economía, reducir la huella ambiental e incrementar la calidad de vida de la población.

POR Gloria Morales Campanioni (*)

FOTO: Gerardo Mayet Cruz

Qué más hacer para fortalecer la política cultural de la Isla de la Juventud con proyectos sostenibles y del agrado de los diferentes grupos etarios ocupó la agenda de la II Conferencia del Sindicato Municipal de Trabajadores de la Cultura.

Tal encuentro fue desarrollado en la sede de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) con la presencia de Rafael Ernesto Licea Mojena, primer secretario del Comité Municipal del Partido Comunista de Cuba aquí, directivos y representantes de los diferentes centros del sector.

Varios tópicos salieron a la luz: los bajos salarios y jubilaciones; obsolescencia del equipamiento del telecentro; imposibilidad de presentarse artistas en escenarios del polo turístico Cayo Largo del Sur al incumplirse los acuerdos adoptados por el Mintur y el sector, impidiendo el pago a los artistas por los espectáculos realizados; y la situación económica que presenta la Empresa de la Música y los Espectáculos.

El éxodo de personal hacia otros sectores mejor remunerados; la continua preparación y superación que deben tener, entre otros temas.

Dicho evento se desarrolló en el marco de la jornada por el Primero de Mayo donde los trabajadores de la cultura han sido fervientes protagonistas, e inmersos en el proceso orgánico 22 Congreso de la CTC.

Se habló de cómo cada colectivo ha propuesto soluciones para generar ingresos, con orden, disciplina, control y exigencia, con el fin de acometer los retos venideros con mayor cohesión, profesionalidad y desempeño de la labor que realizan.

Además de cumplir con eficacia la misión de organizar y movilizar mejor a los trabajadores del sector, quienes siempre llevan su

Artistas defienden la espada y el escudo del país

talento y creatividad a las comunidades, al igual que los medios de comunicación, buscando la información clara y precisa, sin escatimar esfuerzos ni limitaciones de recursos, de ahí la necesidad de fortalecer la labor política ideológica para continuar demostrando la unidad como única vía de salvar la cultura.

Los presentes analizaron de forma crítica lo que les falta para alcanzar la eficiencia y efectividad necesarias en aras de elevar la calidad del funcionamiento sindical.

La conferencia sirvió para analizar, reflexionar y encauzar la estrategia de trabajo de dicho sindicato, desterrar vestigios de inmovilismo, propiciar sinergias, el cambio de métodos y estilos, enamorar más.

También interiorizar la necesidad de desdoblarse en la actual coyuntura económica, mejor organización en las estructuras y mayor accionar de los cuadros y dirigentes sindicales de base en función de lograr la participación activa de los trabajadores del sector en la actualización de nuestro modelo social socialista.

Profesionalidad existe, demostrada al mantener una programación con superior calidad e intencionalidad, ratificando a nuestra cultura como escudo y espada de la nación.

Ernesto Jaén Díaz, miembro del secretariado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura, insistió en lo vital de lograr tramitar de forma anual alguna condecoración en el gremio, pues en la Isla de la Juventud —en este sector— no existe un Héroe del Trabajo

de la República de Cuba, tampoco uno con la distinción Jesús Menéndez por diez años, en el caso de esta última, cuando hay tanta entrega y profesionales valiosos.

Al término de la reunión se dio a conocer el nuevo Buró Municipal de este sindicato. Como secretaria general electa quedó Liú Orin Zaldívar, todos encargados de cumplir los acuerdos adoptados en este encuentro para el venidero quinquenio:

Perfeccionar el sistema de trabajo aprobado para la sindicalización en las tres fuentes, así como continuar elevando la eficiencia en la gestión financiera, garantizando el crecimiento sostenido de los ingresos por concepto de cuota sindical.

Continuar potenciando el compromiso de los trabajadores con Mi Aporte a la Patria y el incremento de las contribuciones para apoyar el financiamiento de la defensa del país. Perfeccionar la planificación del presupuesto, manteniendo la necesaria austeridad en los gastos, así como el control estricto de los recursos materiales y financieros con que cuenta el buró municipal, además de lograr la misión institucional bajo el principio de autogestión financiera.

Cerrar fila en la lucha contra el delito, la malversación, corrupción, trabajar por un constante ahorro de los presupuestos asignados y mantener un quehacer sistemático y exigente en el cumplimiento de las normas financieras del movimiento sindical y las regulaciones que se aprueben a partir del 22 Congreso Obrero.

(*) Colaboradora



TU PEDACITO PARA CULTIVAR

Agua como sustrato de cultivo

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos
 IMAGEN: Tomada del perfil Viajeros Perú en Facebook

Los medios a sembrar pueden ser muy diferentes. Van desde un sustrato enriquecido, como en los organopónicos, hasta el cultivo en arena o agua, este último típico de los hidropónicos.

Cada uno tiene requerimientos específicos, pero en todos la base radica en suministrar a tiempo los nutrientes necesarios y de forma sostenida.

Hoy les traigo un grupo de plantas aromáticas que crecen bien en agua mas, ojo, no es ponerlas en ese elemento y dar por hecho que todo esté resuelto. Crecen mejor si lo enriquecemos agregándole un puñado de tierra fértil y renovando este binomio

por lo menos cada diez días.

Si le es posible cambie también el tipo de agua. Unas veces de pozo, otras de río, manantial o de lluvia. Cada una tiene elementos muy suyos que aportar y todos son necesarios. Verá que sus plantas lo agradecen.

De las que muestro, una tiene para mí cierto encanto particular. La albahaca, cultivada de este modo, a media luz y dentro de casa, mantiene alejados a los insectos y aromatiza el ambiente. Recomiendo sembrar más de una planta, pues quien mastique tres o cuatro de sus hojas al día recibirá beneficios de salud que ni imagina. Compruébelo.

PLANTAS AROMÁTICAS QUE CRECEN EN AGUA



De todo y para todos

A CARGO DE Mayra Lamotte Castillo



FRASE DE LA SEMANA

El trabajo es la única forma de alcanzar la excelencia y la perfección

Leonardo da Vinci



¿SABÍA USTED QUE?



Hace 25 años, el invicto Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, en su histórico discurso por la celebración del Día Internacional de los Trabajadores –primero de mayo de 2000– nos legó el Concepto de Revolución, texto imprescindible para todos los cubanos.

“Revolución es sentido del momento histórico; es cambiar todo lo que debe ser cambiado; es igualdad y libertad plenas; es ser tratado y tratar a los demás como seres humanos; es emanciparnos por nosotros mismos y con nuestros propios esfuerzos; es desafiar poderosas fuerzas dominantes dentro y fuera del ámbito social y nacional; es defender valores en los que se cree al precio de cualquier sacrificio; es modestia, desinterés, altruismo, solidaridad y heroísmo; es luchar con audacia, inteligencia y realismo; es no mentir jamás ni violar principios éticos; es convicción profunda de que no existe fuerza en el mundo capaz de aplastar la fuerza de la verdad y las ideas. Revolución es unidad, es independencia, es luchar por nuestros sueños de justicia para Cuba y para el mundo, que es la base de nuestro patriotismo, nuestro socialismo y nuestro internacionalismo”.

MIL IDEAS



Con este uso, evite la amenaza al medio ambiente y la posible contaminación del plástico en los mares.

CÓMO ENSEÑAR A UN NIÑO QUE NADIE PUEDE TOCAR SU CUERPO

- Enséñale que su cuerpo es suyo y que nadie puede tocarlo sin su permiso.
- Dile a tu hijo cómo se llama cada parte de su cuerpo.
- Enséñale a decir NO de forma firme cuando intentan obligarlo a hacer algo que no quiera.
- Habla sobre su derecho de rechazar una caricia que no le guste, aunque sea de un familiar.
- Platica sobre la importancia de no guardar secretos.
- Nadie puede mirar o tocar las partes privadas de su cuerpo, que son las que cubren su ropa interior.

TRABALENGUAS

–Como poco coco como poco coco compro.

–El suelo está encuadrulado. ¿Quién lo desencuadrulará? El desencuadrulador que lo desencuadruló, buen desencuadrulador será.

–¡Qué triste estás, Tristán, tras tan tétrica trama teatral!



ENCUENTRA LAS DIFERENCIAS



MODA



¡A protegerse del sol!



AGILIDAD MENTAL

Tengo 2 000 patos, metí dos en un cajón. ¿Cuántos picos y cuántas patas hay dentro del cajón?



Respuesta: Dos picos y cuatro patas. Recuerde que son solo dos los que tengo en el cajón.

POR Diego Rodríguez Molina

FOTOS: Diego Rodríguez y archivo

40 AÑOS
DE UN
SINGULAR
ESPACIO
RADIAL

En frecuencia con el barrio



Sobran razones para compartir con la audiencia y todos los pineros la alegría y reflexión por los 40 años del programa *Con la Guardia en Alto*, que se ha mantenido entre los de mayor audiencia en Radio Caribe.

La bandera 28 de Septiembre entregada por Raúl Castro en el VI Congreso de la organización y el Premio del Barrio son algunos de los reconocimientos merecidos por este espacio que se trasmite en vivo de lunes a viernes.

Nacido el 19 de abril de 1985 en recordación a la victoria cubana frente a la agresión mercenaria e imperialista de Playa Girón y que recorre cada noche los barrios con ese aire triunfal, el espacio informa del quehacer comunitario y dialoga con sus héroes anónimos, los protagonistas en casi dos horas de transmisión (de nueve a 10:50 p.m.).

Entre otros estímulos recibidos están los Premios Tesoro de la Radio y Huellas otorgados por la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en la Isla de la Juventud en reconocimiento al vínculo permanente con el pueblo durante varias décadas, las realizaciones de los barrios, aportes al desarrollo del territorio y su originalidad al representar al único programa de su tipo en el país, dedicado a los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) y demás organizaciones de masa en su quehacer vinculado a ese escenario imprescindible de las comunidades.

Recuerdo que en la entrega de los galardones esas cualidades fueron

destacadas por el entonces presidente de la Uneac aquí, José Rodríguez Pantoja, quien a más de 30 años del programa reconoció también la integralidad de su equipo, la calidad y variedad de su mensaje y el aprovechamiento inteligente de los recursos del medio en ese espacio que comparte la noche con una audiencia que lo espera.

En ese horario dan a conocer, además, los donantes voluntarios de sangre que aportaron en la jornada, facilita la participación de quienes llaman por teléfono, entre otros momentos intercalados con música solicitada por radioescucha.

Hasta cabina llegan con frecuencia líderes comunitarios para compartir experiencias de avanzada y problemas a enfrentar de conjunto. Así lo afirma Dalmaris Hernández Rodríguez, quien dirige ese colectivo y no olvida la etapa en que lo lideró Bárbara Blanco Juliá durante más de 20 años, entre otros trabajadores que dejaron su huella.

El equipo hoy tiene el empeño de no solo

hacer de la celebración acicate para un activo intercambio con la audiencia, sino también de satisfacer las necesidades informativas e intereses de esos oyentes, quienes como protagonistas de *Con la Guardia en Alto*, pueden hacer llegar criterios y propuestas al teléfono 46323182 o al correo: radio.caribercaribe@icrt.cu.

El joven Amaury Pantoja Labrada está actualmente en el control del máster, pero mucho se recuerda en esa posición como realizador a Modesto Ramírez Meriño, con más de 38 años en la radio, y de igual modo como locutor Pedro Luis Martínez Machuá es la voz que identifica en más de un lustro al programa, y durante varios años con anterioridad también lo fue Yangel Silva González, por solo mencionar algunos de los que integraron un equipo que aún en la adversidad de la pandemia de la covid 19, lejos de desintegrarse, se estrechó más y no dejó de soñar añorando la normalidad y nuevos planes.

A la asesora Claribel Videaux Palencia, durante unas dos décadas en el programa, le siguió Teresita Ramírez Vélez en esa tarea, y ambas dieron continuidad y cuidaron con celo una práctica radial que más que darle sonido a un programa singular hace posible la magia de ese espacio junto a pocos periodistas que multiplican entrevistas, informaciones, crónicas y reflexiones que hasta dan imagen al quehacer indetenible de los barrios pineros donde su gente cultiva la unidad a la par de alimentos, hermandad y proyectos comunitarios que encienden iniciativas y entusiasmo.



DEPORTE

III COPA
DE BÉISBOL
ERNESTO
REINOSO IN
MEMORIAM

Indetenible la tropa de Yoanis Pérez

El estelar jardinero de los *piratas* José Luis Bring continúa deslumbrando con su desempeño

POR Lázaro Machín Pérez (*)

FOTO: Yoandris Delgado Matos

Los actuales titulares del Campeonato Provincial de Béisbol, el equipo *Campeones*, continúan al frente de la III Copa de Béisbol Ernesto Reinoso in memoriam que se disputa en el estadio Cristóbal Labra de Nueva Gerona con la participación de tres escuadras.

La tropa dirigida por el estratega Yoanis Pérez derrotó en esta ocasión a los muchachos de *Academia* diez carreras por cuatro, desafío en el que de nuevo la defensa dejó mucho que desear al cometerse seis errores, tres por cada conjunto.

El triunfo fue a la cuenta del lanzador derecho Raúl Guilarte (1-0), quien se mostró muy seguro en el box durante tres entradas y dos tercios de actuación sin permitir libertades, pues solo le ligaron un indiscutible y retiró a dos por la vía de los strikes.

Otro nacional, Roberto Rodríguez (1-1) cargó con el revés cuando después de conceder dos boletos le conectaron una soberana línea, que a la postre impulsó las dos anotaciones que resultaron suficientes para definir el encuentro.

A la ofensiva Misael Cañete (de 4-2) y Luis Joendier Balón (de 3-2), con dos empujadas cada uno, fueron los bateadores más destacados por los ganadores, mientras Álex Jonathan Figueroa (de 3-2) brilló por los derrotados.

En el siguiente choque el elenco *Nueva Gerona*, comandado por Rusbel Hernández, también puso fuera de combate a los prospectos de *Academia* siete carreras por tres, con éxito al expediente del zurdo Javier Leyva (2-0) y descalabro para Erick Marlon Contreras (1-2).

Tras estos resultados José Luis Bring continúa encabezando varios departamentos ofensivos: average con 524 (11 en 21), anotadas con 15 y hits con 11. Por su parte,

Maykel Valdés se ha robado diez bases en 11 intentos y Frank David González lidera los dobles y las carreras fletadas con cuatro y 11, respectivamente.

En cuanto al picheo los zurdos Ángel Reinaldo Herrera y Javier Leyva —ambos reaparecen— son los únicos con dos sonrisas, Erick Marlon Contreras es el más trabajador con 11,1 entradas de labor, el jovencito Luis Miguel Rodríguez —hijo de José Luis Rodríguez Pantoja— es el líder en ponches con ocho, en tanto Jesús Torres, Raúl Guilarte y Lázaro Guerrero no han permitido carreras limpias en cinco, 4,2 y cuatro innings de faena, por ese orden.

La tabla general de posiciones muestra a *Campeones* en la vanguardia con cinco ganados y tres perdidos, a continuación, le sigue a medio juego de diferencia *Nueva Gerona* (5-4) y cierra la clasificación *Academia* (3-6) a dos y medio del puntero.

Cada lunes la Comisión Municipal de Béisbol evalúa la marcha del certamen con el propósito de trazar proyecciones para eliminar las deficiencias y al propio tiempo selecciona a los más destacados de la semana. Dicha congratulación ha sido recibida hasta la fecha por los jugadores de posición Maykel Valdés y Frank David González, y los lanzadores Yunier Gamboa y Erick Marlon Contreras.

(*) Colaborador



COPA
PIONERO
NACIONAL
2025

Karateca Nataly Guerra lidera a los pineros

POR Yuniesky La Rosa Pérez

Con una cosecha de ocho medallas —una de oro, dos de plata y cinco de bronce— la delegación de la Isla de la Juventud que participó en la Copa Pionero Nacional 2025 escaló al decimocuarto escaño por provincias, mejorando el decimoquinto lugar alcanzando en la edición anterior.

En esta ocasión la atleta de los 50 kilogramos (kg) de kárate do Nataly Guerra Urgellés lideró la comitiva local al conquistar el único metal dorado conseguido por los pineros. La secun-

daron con sendas preseas de plata Roberto Villegas González en los 46 kg de la lucha grecorromana y Yoandri Coca Espino en boxeo.

Por su parte, las medallas de bronce correspondieron a Sharis González Ávila en los 48 kg de taekwondo, Lidier Cruz Piel en los 42 kg de la lucha grecorromana, Julianny Leal Sánchez y Lieter Ramírez Remedio en canotaje y el doble mixto de bádminton integrado por Melody Bétantcourt Giménez y Camilo Azahares Pérez.

La avanzada atlética de la Isla intervino en el cer-

tamen multideportivo con 86 atletas de la categoría pioneril 11-12 años en 11 deportes: atletismo, bádminton, béisbol, boxeo, canotaje, judo, kárate do, levantamiento de pesas, lucha, taekwondo y tenis de campo.

Junto a los bisoños deportistas estuvieron presentes en la cita nacional entrenadores y árbitros del territorio, con lo cual la cifra de pineros en la justa ascendió a más de 100 participantes, quienes estuvieron distribuidos en varias sedes de competencias ubicadas desde Pinar del Río hasta Guantánamo.



TEXTO y FOTO:
Diego Rodríguez
Molina

En su hogar en Micro
70 Guillermo Álvarez
Pacheco recibe el
agasajo de su pueblo



A los héroes de Girón llega el homenaje

“Es grande la emoción por reconocimientos como este donde vivimos junto al barrio, pero mayor es el reto asumido de lograr que la juventud siga nuestros pasos y defienda con heroísmo la Patria, que sigue amenazada por el mismo imperio que lanzó la invasión mercenaria en abril de 1961”, expresó Guillermo Álvarez Pacheco, combatiente de Playa Girón, junto a familiares y vecinos en la barriada de Micro 70 al ser homenajeado por la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana (ACRC), otras organizaciones e instituciones.

“Nuestros muchachos tienen ese afán y debemos confiar más en ellos, no dudar en darles las nuevas misiones que aseguren la continuidad del proceso revolucionario”, reiteró el capitán de fragata (de la reserva) de las Fuerzas Armadas Revolucionarias e integrante hace 64 años del Batallón 327 de infantería que subordinado al Ejército Central bajo las órdenes del Comandante Juan Almeida Bosque se desplegó en Caleta del Toro para frenar el avance de los mercenarios.

Conmovedores encuentros como este tuvieron lugar el sábado último en los pro-

prios hogares de quienes con muy corta edad conquistaron esa victoria hace 64 años al propinarle al imperio estadounidense su primera gran derrota militar en América, liderados por Fidel, a quien dedicaron palabras de gratitud y compromiso a seguir su legado.

El teniente coronel de la reserva Juan Carlos Romero Elizalde, presidente de la ACRC en la Isla de la Juventud; Enrique Hidalgo Bruzón, vicepresidente; así como representantes del Partido, la CTC, del Ministerio del Interior, la Unión de Jóvenes Comunistas, entre otros, también llegaron hasta el apartamento de Eutiquio Hernández Ramírez, en Atanagildo Cajigal.

Eutiquio, como el resto de los nueve participantes en esos combates, ratificó el orgullo y la disposición de seguir en la lucha al lado de las nuevas generaciones de cubanos que tampoco claudican ante las agresiones y amenazas del enemigo.

Al entregársele el agasajo del pueblo en su casa en La Fe, Leandro Cancio Lamela, mostró la boina usada en la epopeya, el palito que mordía fuerte ante las explosiones de los bombardeos y rememoró

detalles del cerco tendido a una gran cantidad de invasores, quienes terminaron rindiéndose y alegando que venían como enfermeros o cocineros para evadir responsabilidades mayores.

Aunque Raúl Villalón Torres y Gabriel Pino Martín obtuvieron los diplomas de homenaje en el Día Territorial de la Defensa en el consejo popular 26 de Julio donde residen, no dejaron de recibir en sus hogares varios presentes, entre ellos alimentos y medios de aseo personal, dejados de igual manera a los otros combatientes y sus familias.

Otros homenajeados fueron Luciano Méndez García, Miguel Enrique Trujillo Chuchundegui, Enrique Miranda Montalvo, en el reparto Abel Santamaría; Danilo Jorrín Piedra, del reparto Juan Delio Chacón. Estos sobrevivientes cuentan en sus historias el orgullo de haber participado en la lucha contra bandidos y otros momentos en defensa de la Revolución, así como del protagonismo de los 150 revolucionarios caídos en combate durante aquella gesta, en la cual fueron asesinados por la aviación invasora varios civiles de aquellos parajes al sur de Matanzas.

CON LOS
NUEVOS
ACTORES
ECONÓMICOS

Secuencia de trámites para constituir una mipyme

TEXTO y FOTO:
Wiltse Javier
Peña Hijuelos

Crear una mipyme no tiene tantas complicaciones como puede imaginar quien esté interesado, pero no al tanto de los trámites necesarios y su secuencia. De hecho, la casi totalidad de estos se realiza ahora aquí en el territorio, y resta a la Plataforma de Nuevos Actores Económicos solo la aprobación inicial, la que se da a nivel de país.

Dentro del municipio, el primer paso corre a cargo del departamento de actores económicos que radica en calle 22, de Nueva Gerona, entre 37 y 39, un local remozado para servir de sede a la Dirección de Desarrollo Municipal, de reciente creación. Les atiende Daily Wendy Mora, cada viernes de ocho a 11 de la mañana.

“Allí se esclarece al interesado cualquier duda —precisa Yusleidis Álvarez Ginarte, viceintendente que preside la Comisión de Actores Económicos—, tanto si gestiona su desempeño como trabajador por cuenta propia o la creación de una mipyme. En el caso de esta última, se asesora sobre actividades que puede solicitar (ahora limitadas a siete y todas relacionadas con la principal), luego se recogen sus datos en la documentación o planilla correspondiente”.

Esta es la información que sube vía digital a la Plataforma Nacional de Actores Económicos para ser evaluada y recibir su aprobación inicial.

“Al regreso, y ya con el aprobado en nuestro poder, la pasamos por un filtro más fino: la comisión que presido, compuesta, entre otros, por los representantes de Justicia, la Dirección de Desarrollo local, la de Economía y Planificación, la Onat que luego la inscribe en su registro de contribuyentes y la Onei, institución que rige todas las estadísticas del territorio y a la cual las mipymes tributan información por



Yusleidis Álvarez, viceintendente que preside la Comisión de Actores Económicos

los servicios que comercializan”. El objetivo es depurar la información sobre cada mipyme y lograr que no presente incongruencias al llegar al Consejo de la Administración Municipal (Cam) para su aprobación.

“En uno o dos días el interesado recibe respuesta de si su mipyme fue aprobada o no. Luego debe contratar en Servicios Legales a un abogado que le represente. Este letrado queda a cargo de acompañarle en todo momento, avisar cuál es el próximo paso, lugar, fecha y hora en que debe realizarse, siempre por anticipado”.

A partir de entonces viene el depósito del capital inicial en el banco de su preferencia, continúa con Notaría, Registro Comercial, Onat y finaliza con la Onei.

Los controles numéricos revelan que el territorio cuenta con 93 mipymes constituidas; de ellas, 47 de nueva creación, una cooperativa no agropecuaria y 46 trabajadores por cuenta propia. Ninguna de las presentadas al Cam fue desaprobada desde que en noviembre del 2024 fue transferida esa prerrogativa al territorio, lo cual denota un eficiente trabajo previo.



Marcha por el Día Internacional de los Trabajadores

ORGANIZACIÓN DE LOS SINDICATOS POR BLOQUES

No.	SINDICATOS	DIRECCIÓN
●	Presidencia	Calle 18 entre 39 y 39A
●	ACRC	
●	Delegados al 22 Congreso de la CTC y a la 3ra. Conferencia Nacional de la Anir	
1	Comunicaciones, Informática y Electrónica	Calle 18 entre 39A y 41
2	Civiles de la Defensa	Calle 39 entre 18 y 16
3	Alimentaria y Pesca	Calle 39 entre 18 y 16
4	Energía y Minas	Calle 39A entre 18 y 16
5	Salud Pública	Calle 41 entre 18 y 20
6	Transporte y Puertos	Calle 20 entre 41 y 39
7	Administración Pública	Calle 20 entre 41 y 43
8	Industrias	Calle 41 entre 20 y 22
9	Hotelería y Turismo	Calle 41 entre 20 y 22
10	Educación, Ciencias y el Deporte	Calle 22 entre 41 y 39
11	Cultura	Calle 22 entre 41 y 43
12	Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros	Calle 41 y 24
13	Comercio, Gastronomía y los Servicios	Calle 18 entre 41 y 43
14	Construcción e Hidráulicos	Calle 41 hasta el hospital

VICTORIA
FUNDADO EL 20 DE
FEBRERO DE 1967
ISSN 0864-33851

SOYGRAF
IMPRESIONES GRÁFICAS
Impreso en la UEB Gráfica de La
Habana. Empresa de Periódicos

E-mail: cip228@periodicovictoria.cu; Teléfono: 46324868
Dirección: Carretera La Fe km 1½, Nueva Gerona.

pviaictoria_isla Periódico Victoria Isla @Victoria_Isla
 Periódico Victoria Isla de la Juventud @Periódico Victoria

Director: Gerardo Mayet.
J' de Información: Yenisé Pérez.
J' de Redacción: Niurka Morales.
Diseñadores: Emilio Pérez y Osmany Castro.
Correctora: Yunaisy Castellanos.